

BAB IV

HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

A. Deskripsi Subjek

1. Subjek 1

Inisial : NK

Usia : 22 tahun

Alamat : Gresik

Pekerjaan : Mahasiswa

NK adalah seorang wanita dewasa awal yang berusia 22 tahun, yang merupakan anak ke dua dari dua bersaudara. NK merupakan mahasiswa di salah satu universitas di Malang. NK mempunyai ciri-ciri fisik berperawakan gemuk, tinggi, berkulit kuning langsung, berambut bergelombang namun dalam kegiatan kesehariannya NK memakai jilbab dan sehat secara fisik. NK memiliki gaya bicara yang lembut dan santai saat diajak bicara menjadikan kesan yang feminis dan sangat ramah. Hal ini juga dibuktikan selama wawancara berjalan, NK terlihat sangat lembut dan ramah dalam menjawab setiap pertanyaan.

NK terlahir dari keluarga yang berkecukupan dan terbilang sangat agamis, NK tinggal dan hidup bahagia bersama ke dua orang tuanya dan kakak perempuannya. Latar belakang pendidikan NK sejak MI hingga MA ditempuh di pesantren. Dalam kesehariannya, NK

merupakan sosok yang dikenal sangat baik oleh teman, lingkungan serta keluarga tentunya.

NK pertama kali mengenal SA melalui media sosial *facebook*. Awalnya mereka saling mengirim *chat* melalui *facebook*. Kemudian NK memberikan nomor telponnya kepada SA. Setiap hari SA selalu menelpon NK lebih dari lima kali. Masa perkenalan NK dan SA ini dimulai dari bulan oktober, kemudian NK dan SA memutuskan untuk tunangan pada bulan desember. Pada bulan januari, NK melangsungkan pernikahan dengan SA. Masa-masa perkenalan NK sangat singkat, NK belum mengetahui sifat dan perilaku SA yang sesungguhnya. Walaupun begitu, NK merasa bahagia karena SA langsung menawarkan diri untuk menikahinya tanpa mengajaknya pacaran terlebih dahulu.

Di awal pernikahannya NK merasa bahagia. NK selalu dimanja oleh SA. NK tidak diperbolehkan mengerjakan pekerjaan rumah, semua keinginan NK juga segera dikabulkan oleh SA. NK tinggal serumah dengan SA hanya satu bulan, hal itu dikarenakan NK harus kembali ke Malang untuk kuliah dan SA juga harus kembali ke Rembang untuk mondok di pesantren. Dari sinilah NK dan SA mulai jarang berkomunikasi. Awalnya NK merasa biasa saja dan tidak memaksakan jika SA hanya menelponnya dua kali seminggu. Kemudian NK meminta kepada SA agar sering menghubunginya. Tetapi sejak saat itu SA tidak pernah menghubungi NK lagi. NK

merasa kesal dan memberanikan diri untuk menemui SA di pesantrennya yang berada di Rembang. Disana SA tidak mau menemui NK. NK pun pulang dengan perasaan sedih dan kesal. Lalu NK mengadukan hal tersebut kepada ibu mertuanya, tetapi tanggapan ibu mertua NK justru marah karena menganggap NK telah mengganggu anaknya yang sedang mondok di pesantren. Sejak saat itu hubungan NK dengan SA dan ibu mertuanya semakin renggang. Akhirnya SA menceraikan NK atas kehendak ibunya. Perasaan NK pada saat itu merasa sedih, marah dan kesal. Hingga akhirnya NK keguguran ketika usia kandungannya empat bulan. Hal ini dikarenakan banyak beban dan masalah yang harus ditanggung oleh NK. Tetapi SA tidak mau tahu terkait masalah tersebut dan tetap menceraikan NK.

Setelah perceraian, NK memulai kehidupan barunya dengan mengikhlaskan semua yang telah terjadi padanya. Karena NK percaya bahwa Allah tidak memberikan musibah melainkan sesuai dengan kemampuan hamba-Nya. Saat ini NK hanya ingin fokus pada kuliahnya, karena NK sempat tertinggal beberapa mata kuliah. Hubungan NK dengan orang tua, keluarga, tetangga dan temannya juga baik dan banyak yang mendukung NK agar bisa melanjutkan hidup yang lebih baik. NK juga semakin rajin melaksanakan sholat tahajud. Jika sebelum bercerai NK tidak pernah melaksanakan sholat tahajud, semenjak setelah bercerai NK rajin melaksanakan sholat tahajud.

mengenakan jilbab dan busana panjang. Latar belakang pendidikan SNK berakhir di bangku SMA di salah satu sekolah di Gresik. Sifatnya yang periang dan ramah menjadikan ciri khasnya yang dikenal baik oleh teman-temannya.

SNK terlahir di keluarga yang berkecukupan dan harmonis. SNK hanya tinggal bersama ibu dan anaknya karena kedua kakaknya yang sudah menikah dan memilih tinggal dengan istrinya. SNK termasuk anggota keluarga yang sangat dimanja, namun hal tersebut tidak menjadikan SNK menjadi anak yang pemanja. Dewasa, sabar, sopan serta tegar adalah sifat yang dikenal teman-teman terdekatnya.

SNK pertama kali menikah pada usia 19 tahun, pada saat SNK lulus dari bangku SMA dan dikaruniai satu anak. Pertama kali SNK mengenal AF karena SNK sering mengunjungi warnet yang ada di dekat rumahnya. Pada saat itu SNK masih duduk di bangku 2 SMP. SNK setiap hari bertemu dengan AF di warnet karena AF adalah seorang penjaga warnet. Perkenalan mereka berawal dari media sosial *Friendster*, saat itu AF meminta kepada SNK untuk membuatnya akun *Friendster*. Tetapi pada saat itu SNK mendapat telpon dari rumah yang mengharuskan SNK untuk pulang. Lalu SNK memberikan nomor telponnya kepada AF. Sejak saat itu mereka sering berkomunikasi. Ternyata tidak sampai di situ, hubungan SNK pun berlanjut sampai pada saling mengenal lebih dalam satu sama lain. Mereka pun memutuskan untuk pacaran selama lima tahun.

Selama lima tahun masa perkenalan dan pendekatan, pada akhirnya AF memberanikan diri untuk datang ke rumah SNK dengan tujuan untuk menemui orang tua SNK dan meminta restu hendak menikahi SNK. Tetapi pada saat itu ayah SNK sedang sakit, hal ini yang membuat SNK bimbang antara menikah atau tidak. Akhirnya ayah SNK mengizinkan mereka untuk menikah setelah ayah SNK keluar dari rumah sakit.

Di awal pernikahannya, SNK merasa bahagia hidup bersama AF. Pada saat menikah, AF telah mempunyai pekerjaan dengan gaji yang cukup untuk kebutuhan mereka berdua. Walau begitu, SNK ingin bekerja untuk membantu perekonomian AF. Tetapi ketika kakak SNK mengetahui bahwa SNK bekerja, kakak SNK tidak memperbolehkan SNK untuk bekerja. Akhirnya SNK berhenti bekerja atas keinginan kakaknya.

Selang beberapa bulan setelah SNK menikah, ayah SNK meninggal dunia. Ketika meninggal dunia, ayah SNK belum sempat membagikan warisan kepada ketiga anaknya. Kemudian kakak SNK yang pertama yang membagikan warisan tersebut. Karena SNK anak terakhir dan satu-satunya anak perempuan dalam keluarganya, maka SNK mendapatkan bagian yang lebih banyak dari kedua kakak lakinya. Tetapi kakak ipar SNK yang kedua tidak terima atas semua ini. Selama 2 tahun, mereka bertengkar akibat masalah pembagian warisan tersebut. Kakak ipar SNK sangat marah kepada SNK, hingga

akhirnya pada malam hari kakak ipar SNK mengunci ibu dan anak SNK di dalam kamar. Kemudian kakak ipar SNK dan SNK bertengkar, kakak ipar SNK memukuli SNK dan membakar wajah hingga dada SNK. Kemudian SNK segera dibawa ke rumah sakit oleh kakaknya setelah mengetahui bahwa istrinya yang membakar SNK.

Hal ini lah yang tentunya memicu permasalahan keluarga SNK. SNK dirawat di rumah sakit selama 2 minggu. Sejak saat itu pula AF pergi meninggalkan SNK tanpa sepengetahuan SNK dan keluarganya. SNK pada saat itu merasa terpukul, sedih, marah, sampai SNK mencoba untuk bunuh diri dikarenakan musibah yang sedang dialaminya, ditambah AF pergi meninggalkan SNK. Tetapi keinginan SNK untuk bunuh diri selalu gagal karena ibu dan sahabat ibu SNK selalu memberi nasehat serta motivasi kepada SNK agar bisa bangkit dari musibah ini.

Selama satu tahun SNK menghadapi musibah ini tanpa didampingi oleh AF. Awalnya SNK merasa sakit hati kepada AF, tetapi seiring berjalannya waktu, SNK mencoba untuk mengikhhlaskan dan melupakan AF. Kemudian pada bulan desember, AF menghubungi SNK untuk menanyakan terkait bagaimana kelanjutan hubungan mereka. Kemudian AF bilang kepada SNK jika dia akan menceraikan SNK, dan SNK pun menyetujuinya. Awalnya SNK merasa sedih karena diceraikan oleh AF, kemudian atas dukungan ibu dan teman terdekatnya, SNK mampu melewati masa-masa sulit tersebut.

membangkang pada ayah dan ibunya. DW beranggapan bahwa orang tuanya sudah tidak memperhatikan DW lagi, jadi untuk apa DW harus menuruti perintah dari orang tuanya.

Di awal pernikahannya, DW merasa bahagia hidup bersama S. S pada saat itu telah mempunyai pekerjaan, meskipun begitu hidup mereka masih pas-pasan karena S jarang bekerja. Satu tahun kemudian DW melahirkan, tetapi pada saat itu juga S pulang ke rumah orang tuanya tanpa sepengetahuan DW.

Hal inilah yang menjadi awal permasalahan perceraian antara DW dan S. DW selalu menghubungi S, tetapi tidak ada jawaban dari S. saat itu perasaan DW sedih dan bingung, karena anaknya masih berumur satu bulan dan membutuhkan susu. Sedangkan DW tidak mempunyai uang untuk membelikannya. S pun pada waktu itu masih tinggal di rumah orang tuanya dan tidak bekerja. Hingga akhirnya pada saat anak DW berumur sembilan bulan, DW memutuskan untuk bekerja. S hanya memberi uang pada DW sesekali dan menurut DW tidak mencukupi kebutuhan sehari-hari anaknya. Akhirnya DW menceraikan S pada saat anak mereka berumur delapan belas bulan dengan alasan S tidak pernah menafkahi DW dan anaknya.

Setelah perceraian, DW memulai kehidupan barunya dengan mengikhlaskan semua yang telah terjadi padanya. Untuk saat ini yang paling terpenting adalah masa depan anaknya. DW mencoba untuk mengikhlaskan semua yang telah terjadi, walaupun masih ada perasaan

adanya dalam menjawab setiap pertanyaan. Pada diri subjek 3 ada perubahan terutama mengenai prioritas hidup untuk berpikir positif untuk masa depan dan mengikhlaskan semua masalah yang pernah terjadi dalam hidupnya.

Hubungan subjek 3 dengan orang lain pada saat setelah bercerai semakin baik. Subjek 3 semakin mempunyai banyak teman. Subjek 3 bisa berkomunikasi kembali dengan teman-teman SMP dan SMAnya. Akan tetapi hubungan subjek 3 dengan tetangganya mengalami kerenggangan sejak subjek 3 bercerai. Subjek 3 berupaya untuk memperbaiki hubungannya dengan tetangga. Orang yang paling berperan saat subjek 3 mengalami masa krisis yakni ibu dan teman terdekat subjek 3.

Subjek 3 mempunyai kekuatan dalam diri serta keyakinan bahwa mampu melewati masa-masa krisis tersebut. Perubahan positif subjek 3 setelah bercerai yakni lebih berhati-hati dalam berbicara serta menyibukkan diri dengan bekerja agar bisa melupakan semua masalah yang sedang dialaminya.

Adapun hal yang ingin dicapai subjek 3 di kehidupan yang baru yakni menginginkan hidup yang lebih baik supaya bisa membahagiakan anak dan ingin dipertemukan dengan suami yang lebih baik dari sebelumnya. Serta usaha-usaha yang telah dilakukan subjek 3 dalam mewujudkan hal yang ingin

besar dalam keintiman, kedekatan dan kebebasan untuk menjadi diri sendiri dan dapat mengungkapkan hal-hal yang bahkan tidak diinginkan secara sosial dari diri sendiri. Individu akan dapat meningkatkan relasi dengan orang lain dan tumbuhnya rasa kasih sayang pada orang yang membutuhkan sebagai bentuk empatinya.

Pasca terjadinya perceraian membuat subjek 1 jarang sekali bermasyarakat. Sehingga perceraian memberikan dampak yang buruk bagi subjek 1 dalam kehidupan bermasyarakat. Dengan cara memotivasi diri sendiri serta dukungan dari keluarga dan teman terdekat subjek 1, subjek 1 mampu bangkit dari permasalahan yang dialaminya, salah satunya yakni subjek 1 lebih terbuka pada orang lain.

Hubungan subjek 2 dengan orang lain pada saat setelah bercerai semakin baik. Hubungan subjek 2 dengan keluarganya baik, walaupun subjek 2 belum bisa memaafkan kakak iparnya hingga sekarang. Subjek 2 semakin mempunyai banyak teman, subjek 2 bisa berkomunikasi kembali dengan teman-teman SMP dan SMAnya dan banyak dukungan dari mereka untuk subjek 2. Selain teman-temannya, banyak juga dukungan yang diberikan tetangga pada subjek 2 sehingga hubungan mereka baik dan harmonis.

Hubungan subjek 3 dengan orang lain pada saat setelah bercerai semakin baik. Subjek 3 semakin mempunyai banyak teman.

akan memperbaiki hubungan dengan keluarga atau temannya. Pasca terjadinya perceraian membuat subjek 1 jarang sekali bermasyarakat. Sehingga perceraian memberikan dampak yang buruk bagi subjek 1 dalam kehidupan bermasyarakat. Dengan cara memotivasi diri sendiri serta dukungan dari keluarga dan teman terdekat subjek 1, subjek 1 mampu bangkit dari permasalahan yang dialaminya, salah satunya yakni subjek 1 lebih terbuka pada orang lain.

Hubungan subjek 2 dengan orang lain pada saat setelah bercerai semakin baik. Hubungan subjek 2 dengan keluarganya baik, walaupun subjek 2 belum bisa memaafkan kakak iparnya hingga sekarang. Subjek 2 semakin mempunyai banyak teman, subjek 2 bisa berkomunikasi kembali dengan teman-teman SMP dan SMAnya dan banyak dukungan dari mereka untuk subjek 2. Selain teman-temannya, banyak juga dukungan yang diberikan tetangga pada subjek 2 sehingga hubungan mereka baik dan harmonis.

Hubungan subjek 3 dengan orang lain pada saat setelah bercerai semakin baik. Subjek 3 semakin mempunyai banyak teman. Subjek 3 bisa berkomunikasi kembali dengan teman-teman SMP dan SMAnya. Akan tetapi hubungan subjek 3 dengan tetangganya mengalami kerenggangan sejak subjek 3 bercerai. Subjek 3 berupaya untuk memperbaiki hubungannya dengan tetangga. Orang

mengalami pertempuran yang hebat dengan pertanyaan-pertanyaan eksistensial yang mendasar atau pertempuran tersebut mungkin dijadikan sebagai pengalaman *Post Traumatic Growth*. Subjek 1 mengalami perubahan perkembangan spiritualitas antara sebelum dan setelah bercerai yakni jika sebelum bercerai subjek 1 masih renggang dalam melaksanakan sholat fardhu, setelah bercerai subjek 1 semakin rajin dalam melaksanakan sholat fardhu. Bahkan subjek 1 sekarang juga rajin melaksanakan sholat tahajud setiap hari.

Subjek 2 mengalami perubahan perkembangan spiritualitas antara sebelum dan setelah bercerai yakni jika sebelum bercerai subjek 2 tidak memakai hijab, sering bolong sholat fardhunya, sekarang setelah bercerai subjek 2 setiap hari mengenakan hijab dan berpakaian panjang. Subjek 2 juga lebih rajin melaksanakan sholat fardhu dan sholat malam.

Subjek 3 mengalami perubahan perkembangan spiritualitas antara sebelum dan setelah bercerai yakni jika sebelum bercerai subjek 3 jarang melaksanakan sholat fardhu, setelah bercerai subjek 3 selalu rajin melaksanakan sholat fardhu. Subjek 3 juga selalu berdoa supaya diberikan jalan yang terbaik oleh Allah.